

EDITORIAL

Informalidad, Salud, Riesgo Financiero y Desarrollo Sostenible Regional

Mario Delfín Tello Pacheco¹

La presente edición 2022-2, volumen N°27-2 de la Revista “Pensamiento Crítico” del Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, se compone de cuatro artículos de investigación. Dos de ellos se concentran en un análisis regional, uno de crisis con salud, y el otro en el tema de informalidad y competencia.

El primer artículo de Tello desarrolla la metodología de Chenery (1986) para descomponer los cambios en la productividad laboral en cambios dentro del sector y entre sectores para el periodo 2007-2018, concluyendo que, a pesar de la apertura comercial en el período 2007-

¹ PhD, Economics (University of Toronto) y Master of Arts, Economics (University of Ottawa). Experto en las áreas de Desarrollo Económico Nacional y Local, Comercio y Negociaciones Comerciales, Políticas Sectoriales y de Comercio Exterior, Desarrollo de Clusters, Competitividad, Innovación y Productividad, Políticas en: Ciencia, Tecnología e Innovación, Tecnologías de la Información y Comunicación, Regulación, Competencia, y sobre Instrumentos de Contingencia y otras Restricciones Comerciales, Métodos cuantitativos y econométricos. Profesor e investigador en diversas universidades de los Estados Unidos, Reino Unido, Puerto Rico Nicaragua, Bolivia, y Perú en los cursos de Teoría del Desarrollo, Comercio Internacional, Microeconomía, Métodos Cuantitativos y Asesor de tesis a nivel de pre y post grado. Consultor Internacional y Asesor de Gobierno en proyectos financiados por organismos internacionales tales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, CEPAL, USAID, Naciones Unidas, APEC y director de proyectos de investigación con fuentes nacionales e internacionales diversas tales como IDRC de Canadá, Fundación Ebert y Ford, y DAI-PUCP. Cuenta con innumerables publicaciones de libros y artículos científicos en diversas editoriales de Estados Unidos, Nicaragua, España, México, Chile, Puerto Rico y Perú. Docente Principal de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú. Vicedecano (e) de Investigación y Posgrado, director del Instituto de Investigaciones Económicas y de la Revista Pensamiento Crítico.

Email: mtellop@unmsm.edu.pe ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7929-0116>

2018, la informalidad no ha disminuido sustancialmente y la mano de obra ha pasado de sectores transables a sectores no transables.

El segundo artículo de Pérez y asociados evalúan el impacto del programa de alimentación escolar Qali Warma sobre el estado nutricional de niños del Perú, utilizando la Encuesta Demográfica de Salud Familiar 2016-2019.

El tercer artículo de Mendoza aborda la medición del riesgo social para el departamento de Cajamarca en Perú basado en la aplicación de la teoría de la probabilidad.

El cuarto artículo de Rivas-Huamán analiza los objetivos del 10 al 17 del desarrollo sostenible para Apurímac concluyendo que aun es insuficiente los esfuerzos de política para el logro de dichos objetivos.